

HCRRUN

Une nouvelle session **P.5**
d'indemnisation a débuté
hier dans la région maritime

Païement de la TPU/ 3e Trimestre

**Démarrage des contrôles
ce 1er novembre** **P.5**

Hebdomadaire Togolais Indépendant
NI NEUTRE, NI PARTISAN

250 FCFA

Downia

Le Monde

N° 810 du 30 / 10 / 2024

MEMBRE: MEDIAF

Election présidentielle américaine J-7: Trump ou Harris? **P.3**

Et le monde retient son souffle



Donald Trump



Kamala Harris

3ème édition du Festival Eco-culturel « Gléi-FESCO »

Le Maire Thaddee **P.4** annonce les couleurs



Kossivi Thaddee,
Pdt du comité
d'organisation

Ballon **P.6**
d'Or 2024

La déception!



Rodri

Mobilisation de l'électorat

Les approches de solutions de Trimua à l'opposition togolaise

P.3

Lutte contre la corruption
et les infractions assimilées

La Haplucia met à contribution les médias à travers un concours

P.4

Les officiels

Fait divers

Une femme condamnée à payer plus de 975 000 francs cfa pour avoir découvert l'infidélité de son mari

Elle avait consulté les emails de son époux pour voir s'il avait des maîtresses. Elle a découvert la liste de ses nombreuses rivales, mais elle a payé cash pour intrusion non autorisée dans la vie privée de son époux.

Certaines femmes mariées pensent que tout leur est permis et que de ce fait, elles peuvent fouiller leur nez dans toutes les affaires de leur mari. Une Suisseuse qui s'est livrée à ce jeu dangereux l'a appris à ses dépens.

Selon le site Atlantico, la Suisseuse soupçonnait son mari d'infidélité. Dans sa quête de la vérité, elle est allée fouiller dans les emails de son époux, après avoir découvert le code d'accès. Et elle a vu ce qu'elle voulait voir : une multitude de maîtresses. En fait, ses nombreuses rivales.

L'époux, après avoir surpris sa femme, est entrée dans une colère noire non sans porter plainte pour intrusion non autorisée dans sa vie privée. La justice suisse lui a donné raison. Son épouse a donc été punie d'une peine de 9900 francs suisses (environ 8300 euros) avec sursis et d'une amende de 4300 FS (env. 3650 €). C'était en février 2017. Depuis la peine avec sursis a été réduite de 1500 FS (env. 1300 €) et l'amende de 300 FS (250 €).

L'avocat de la défense avait demandé que sa cliente soit acquittée. Lire les emails d'une personne, fut-il son conjoint, sans son autorisation est illégal, a tancé le président du tribunal.

Dounia Le Monde

Edité par le Groupe de Presse « Matinée Internationale »

Récépissé N° 24 du 1er août 1998
BP: 30277

Email: dlatatine1@gmail.com
Siège: Agoè sur la route de contournement

20ème année

Directeur de Publication: Joachim Kokou LOKO
Cél: 90 33 54 86
Rédacteur en chef: Régis TALIKPETI
Cél: 90 88 11 65

Rédaction: Jean-Jacques OMA-IRE
Jean H.
André BABA
Othniel Papasron
Jean Jacques Mawu

Imprimerie: Direct Print

Comment ça va ?

Très bien: Emmanuel Adebayor

Une réussite totale du jubilé. La légende vivante togolaise Emmanuel Shéyi Adebayor a officiellement mis fin à sa carrière le dimanche dernier lors d'un match grand match à Kégué. Étaient présents, plusieurs icônes du football africain. Samuel Eto'o Fils, Kanu, Okocha, El Hadji Diouf, Kalu et



bien d'autres grands noms du football togolais et continental. Ils étaient tous à Lomé pour accompagner le "number 4" pour le clap de fin. Les autorités togolaises n'ont pas manqué à l'appel, elles ont aussi accompagné la star en décrétant l'entrée libre et gratuite au stade, le tout accompagné d'un cadeau remis sur le stade. Adebayor a joué sa partition pour le pays, que ce soit en équipe nationale avec pour summum la qualification à la coupe du monde 2006 en Allemagne ou que ce soit dans la promotion de la destination Togo à travers juste son nom. Il a à lui seul, grâce à son immense carrière, placé le Togo sur la carte mondiale. Bonne retraite à la légende !

Bien: Debordo Leekunfa

5 Millions de vues en 48h. c'est inédit et c'est l'exploit qu'a réussi l'artiste ivoirien Debordo Leekunfa à travers sa chanson "Djeneba Djaba". Ce morceau, accompagné d'un clip diffusé sur YouTube le 25 octobre 2024, a battu tous les records. Ce succès a suscité de nombreuses réactions dont celle des autorités ivoiriennes qui n'ont pas manqué de témoigner leur admiration à l'artiste. Debordo Leekunfa coutumier des buzz sur la toile, mais travailleur a vu certainement arriver son heure de gloire avec ce hit. Certes, il est dans le jeu depuis un moment déjà. Mais ce titre vient comme un aboutissement. Une véritable leçon de vie pour l'artiste et ses confrères. Pour cause, il a régulièrement critiqué ses aînés pour leur refus de l'aider. Son travail a donc fini par payer.



Mal: François Letexier

L'arbitre du classique OM-PSG du dimanche a tout simplement merdé. Un carton rouge trop tôt dans la rencontre qui enlève sa saveur à cette grande rencontre attendue par plusieurs. C'est la décision prise par l'arbitre M. François Letexier qui soupçonnait un joueur phocéen d'avoir donné un coup au défenseur parisien Markhinios. Ce qui n'était pas évident. Il avait alors la possibilité d'aller visionner la vidéo, ce qui n'a pas été le cas. A l'arrivée, c'est l'Olympique de Marseille qui perd lourdement 3-0. On peut aisément conclure que M. François Letexier a tout simplement saboté cette rencontre. Un vrai gâchis lorsqu'on sait que plusieurs milliers de personnes attendaient cette rencontre, espérant enfin voir l'OM tenir tête à son grand rival qui l'emporte systématiquement depuis plusieurs années à chacune de leurs confrontations. Dommage pour le spectacle.



Mal de tête persistant

Comment le soulager

Mal de tête, quelle douleur est-ce que l'on ressent ?

Le mal de tête, que l'on appelle "céphalée" en terme médical, est la plupart du temps sans risque pour la santé et simple à prévenir lorsque la cause est connue. Une céphalée correspond à une douleur au niveau de la boîte crânienne. La douleur est généralement lancinante et d'intensité modérée. Environ 50 à 75% des personnes souffrent au moins une fois dans l'année d'un mal de tête. En effet, le mal de tête est un symptôme commun à de nombreuses pathologies. La localisation et l'intensité des maux de tête sont très utiles pour déterminer la cause et le traitement nécessaire pour les soulager. Les médecins sur Livi font le point avec vous sur les différents types de douleurs et leurs prises en charge.

Lorsque ces maux de tête deviennent persistants et qu'ils retentissent sur votre qualité de vie, il convient de consulter pour en comprendre la cause.

D'où viennent les maux de tête ?

Il existe plusieurs types de céphalées qu'on classe en fonction de leur mode de survenue, leur localisation, leur intensité et leur durée. On distingue deux grandes catégories de céphalées :

- Les céphalées primaires qui incluent les migraines, les céphalées de tension et l'algie vasculaire de la face ;
- Les céphalées dites secondaires, dans ce cas les maux de tête sont le résultat d'une pathologie qui peut être bénigne comme une infection virale ou plus grave comme une hypertension artérielle.

Mal de tête ou migraine ?

Au quotidien, on confond souvent la migraine avec d'autres causes de céphalées. La migraine correspond à une douleur pulsatile (sensation d'avoir des battements de cœur dans la tête) et peut s'accompagner d'autres symptômes comme des nausées, une hypersensibilité aux bruits et à la lumière. La migraine affecte 7% des hommes et 18% des femmes. Pour déterminer si vous souffrez bien de migraine, posez-vous ces quelques questions :

- Votre mal de tête évolue-t-il par crise de quelques heures à plusieurs jours ?
- Votre mal de tête est-il accompagné d'au moins un autre symptôme comme des nausées, des vomissements, une intolérance à la lumière ou au bruit ?
- Votre mal de tête présente-t-il au moins 2 des caractéristiques suivantes : pulsatile, localisé d'un seul côté de la tête, douleur augmentée par l'effort ?

Si vos réponses sont majoritairement positives, les médecins sur Livi vous recommandent d'en parler à votre médecin traitant pour

une prise en charge avec un traitement adapté à vos migraines.

Le mal de tête dû au stress, autrement appelé céphalées de tension

Ce type de mal de tête est le plus fréquent. Il provoque des sensations de douleur légères à modérées des deux côtés de la tête et les muscles de la nuque ont tendance à être tendus. Ces douleurs peuvent s'accompagner d'une sensation de pression à l'arrière des yeux.

Les céphalées de stress sont dues majoritairement à une mauvaise posture de travail, à l'utilisation prolongée des écrans, à la déshydratation, à l'exposition au soleil prolongée, à un jeûne, etc.

Sans gravité, ce type de céphalée peut se traiter facilement grâce à des médicaments antalgiques en vente libre en pharmacie comme le paracétamol, l'ibuprofène ou l'aspirine. Attention cependant à ne pas en abuser, si vos maux de tête se répètent de manière rapprochée, parlez-en au plus vite à votre médecin.

Au quotidien, il est possible de prévenir ces maux de tête en adoptant des habitudes ou des activités soulageant le stress et les tensions (activité physique, méditation, faire des pauses d'écrans, etc.).

Le mal de tête et la sinusite
La sinusite correspond à une inflammation des sinus et provoque très fréquemment des maux de tête plus ou moins



intenses. Les céphalées qui accompagnent la sinusite exercent une pression ou des élancements au niveau de vos joues ou de votre front et autour de vos yeux. C'est le gonflement des sinus qui provoque ces douleurs ainsi que d'autres symptômes comme le nez bouché, une diminution de l'odorat, de la fièvre, des douleurs dentaires et des mucosités vertes ou jaunes s'écoulant du nez.

Le traitement des céphalées de la sinusite consiste à prendre en charge les symptômes par des anti-douleurs, des lavages de nez au sérum physiologique, un spray nasal décongestionnant, voire un spray nasal anti-inflammatoire à base de cortisone. En l'absence d'amélioration ou en présence d'une aggravation sous traitement symptomatique, un traitement antibiotique plus ou moins associé à un traitement corticoïde par voie orale pourra vous être prescrit.

Election présidentielle américaine J-7: Trump ou Harris?

Et le monde retient son souffle

Dans exactement 7 jours, les Américains vont élire le nouveau locataire de la Maison Blanche. Dans les états-majors des deux principaux candidats, c'est de l'effervescence. La Vice-présidente et candidate démocrate Kamala Harris et l'ancien président, candidat républicain, Donald Trump ratissent large et tentent par tous les moyens de convaincre les indécis surtout dans les Etats clés où le vote est crucial. Objectif atteindre les 270 Grands électeurs synonyme de victoire.

Qui du Républicain Donald Trump ou du Démocrate Kamala Harris sera le 47e président des Etats Unis ? au fur et à mesure que l'on approche de la date fatidique du 5 novembre, la tension ne cesse de monter dans les deux camps qui jettent leurs dernières forces dans la bataille surtout dans les Etats clés, les « swig states » qui pourraient faire basculer cette élection présidentielle du 5 novembre.

À une semaine de l'élection présidentielle américaine, les jeux sont loin d'être faits... Donald Trump et Kamala Harris sont toujours au coude-à-coude dans les sondages. Comme le constate le célèbre journal New York Times, « l'électorat américain s'est en quelque sorte calcifié » : d'un côté, un bloc d'électeurs républicains « imperméables à toute critique à l'égard de leur leader ». De l'autre, un bloc démocrate, qui bénéficie du renfort d'un « électorat plutôt jeune, féminin, noir et hispanique », et qui a une « profonde animosité à l'égard du Parti républicain ». Voilà la carte politique des Etats-Unis à seulement à quelques jours de cette élection fatidique.

Sauf imprévu, l'élection sera serrée, comme l'ont été celles de 2016 et de 2020, et le résultat sera très probablement déterminé par

sept Etats clés : l'Arizona, la Géorgie, le Michigan, le Nevada, la Caroline du Nord, la Pennsylvanie et le Wisconsin. Des variations de seulement 1 à 3 % des voix dans ces Etats détermineront si Trump ou



Donald Trump

américaine. Échec à la présidentielle de 2020, poursuites judiciaires dans de multiples affaires, condamnation au pénal fin mai pour des paiements dissimulés à une ancienne star de films pornographiques... le candidat revient de loin. Mais rien de tout cela n'entame sa cote de popularité auprès de ses supporters. Cette campagne est aussi entrée dans l'histoire avec les deux tentatives d'assassinat visant le candidat Trump lors d'un meeting de campagne en Pennsylvanie puis sur son golf en Floride.

Une femme de couleur aux commandes ?

La Vice-présidente démocrate, en campagne depuis trois mois seulement



Kamala Harris

Harris deviendra le 47e président des Etats-Unis. Parce que cette présidentielle s'annonce si serrée, et parce que tout est si polarisé, tout l'enjeu de cette présidentielle 2024 dans chacun de deux camps sera de mobiliser plutôt que de persuader

Les Républicains pour le « come back » de Trump

Donald Trump et son camp veulent le retour de celui qui avait déjà occupé le bureau ovale entre 2016 et 2020. Ainsi, l'ancien président républicain Donald Trump va tenter l'un des plus grands come-back de l'histoire politique

après le retrait du président Joe Biden, s'est jeté dans la bataille pour se faire élire, la première femme à diriger la première puissance mondiale. Cette ancienne procureure, fille d'un père né en Jamaïque et d'une mère indienne, a déjà brisé le plafond de verre aux Etats-Unis à plusieurs reprises, en devenant notamment la première femme et la première personne noire à diriger les services judiciaires de Californie, l'Etat le plus peuplé du pays. Elle est également la première femme ayant des origines d'Asie du Sud à devenir Sénatrice, et seulement la deuxième

Sénatrice noire dans l'histoire.

Qu'importe son résultat, cette élection sera donc dans tous les cas historiques. D'autant plus qu'à 7 jours du scrutin, aucun vainqueur évident ne se démarque, c'est toujours le coude à coude.

Les sondages sont extrêmement serrés

Dans les sept Etats cruciaux pour l'élection présidentielle : la Pennsylvanie, le Michigan, le Wisconsin, la Caroline du Nord, l'Arizona, le Nevada et la Géorgie, les dernières études publiées par le New York Times sont incapables de départager les deux candidats. Même chose dans un sondage réalisé par le Washington Post auprès de 5.000 électeurs dans ces mêmes Etats pendant la première quinzaine d'octobre : 47% ont l'intention de voter pour Kamala Harris et 47% pour Donald Trump. Comme en 2016 et en 2020, quelques dizaines de milliers de voix dans une poignée d'Etats devraient permettre de savoir qui de l'ancienne procureure ou du milliardaire engrangera les 270 grands électeurs synonymes de victoire.

Les Grands électeurs

Le collège électoral américain compte 538 grands électeurs, il faut donc obtenir le soutien de 270 d'entre eux pour gagner l'élection présidentielle. Leur nombre est proportionnel à la population de chaque Etat (l'équivalent de l'addition entre le nombre de sénateurs et de représentants de l'Etat), avec un minimum de trois grands électeurs. Ce mode de calcul conduit à une légère surreprésentation des Etats peu peuplés, comme l'Alaska, le Wyoming ou le Vermont, qui comptent trois grands électeurs pour respectivement 733 536, 586 485 et 647 818 habitants (soit plus de quatre grands électeurs pour un million

d'habitants), alors que la majorité des Etats ont en moyenne un à deux grands électeurs par million d'habitants. Ainsi, le vote des Grands électeurs va déterminer l'issue de ce scrutin, l'un des plus indécis de l'histoire électorale des Etats Unis.

Inévitable incidence de l'élection américaine sur le monde

Quand les Etats-Unis toussent, le monde est enrhumé et leur politique impacte directement le monde. les Etats-Unis dirigent le monde même si ces derniers temps la géopolitique connaît des chamboulements. C'est pour cela, l'élection du 5 novembre cristallise toutes attentions dans tous les pays du monde bouleversé par des conflits majeurs en Europe de l'est, au Proche-Orient et en Afrique. Surtout que le candidat Trump a promis mettre fin à la guerre russo-ukrainienne juste après sa conquête de la Maison Blanche. Il ne faut pas aussi oublier qu'étant que grand allié d'Israël, les Etats Unis vont peser de leur poids pour un cessez le feu voire la fin de ce conflit qui dévaste cette région du monde depuis l'attaque terroriste du Hamas contre l'Etat hébreux le 7 octobre 2023.

Le 5 novembre prochain, jour de l'élection présidentielle américaine, représente ainsi une date déterminante pour l'avenir du monde entier.

Ce sera le résultat d'un vrai choix de société entre deux options qui aura un impact sur l'ensemble de l'humanité compte tenu de la puissance économique et militaire des Etats-Unis. Le principal défi de ce scrutin consistera à préserver la démocratie américaine et la paix dans le monde.

Joachim

Mobilisation de l'électorat

Les approches de solutions de Trimua à l'opposition togolaise

Les élections au Togo depuis 5 ans sont totalement au désavantage de l'opposition. Les législatives de 2019, la présidentielle de 2020, les municipales, les régionales et tout récemment les législatives à nouveau couplées des régionales. Tous ces scrutins ont été largement remportés par le parti au pouvoir. Et pour sortir de cette spirale négative, les pistes de solution semblent venir

d'une personne totalement inattendue, notamment du secrétaire général du gouvernement Christian Eninam Trimua. Les causes pour sont évidentes, il s'agit ni plus, ni moins que de la faiblesse structurelle de l'opposition togolaise à mobiliser l'électorat. Il déplore son absence sur terrain politique.

Les approches de solution de Trimua à

l'opposition

Les propositions du ministre, s'en tenant aux habitudes de la classe politique togolaise sont plus que irréalistes. L'originalité de sa proposition, le départ de la scène politique de certains responsables. Autrement, Jean-Pierre Fabre de l'Alliance nationale pour le changement et Aimé Gogué de l'Addi, pour ne citer que ces deux leaders devraient quitter leurs



Christian Trimua

et séduire un électorat jeune avec à cet âge.

Trimua se paie-t-il l'opposition togolaise ?

Les propositions du Secrétaire général du gouvernement sont-elles sincères ? Difficile de l'imaginer, sachant qu'il est militant du parti au pouvoir, Union pour la République. Il est donc difficile à croire que M. Trimua veuille donner la recette miracle pour se faire battre à la prochaine élection au Togo. Ces propositions à la limite sont une manière de railler l'opposition togolaise visiblement en panne d'inspiration.

Archange T. Faré

Lutte contre la corruption et les infractions assimilées

La Haplucia met à contribution les médias à travers un concours

La corruption, un fléau que combattent les autorités togolaises avec la mise en place de plusieurs méca-

du concours est d'amener les médias à produire des articles ou œuvres audiovisuelles sur un support pro-

a rendu hommage aux premières autorités du pays pour les mesures prises dans la lutte contre ce



Les officiels

nismes de lutte. Entre autre instrument, la Haute Autorité de prévention et de lutte contre la corruption et les infractions assimilées (Haplucia). L'institution dans son combat contre ce fléau entend associer la presse. Ça sera à travers un concours organisé en collaboration avec l'Observatoire togolais des médias (Otm) et ouvert à tous les types de médias (audiovisuel, presse papier et en ligne). L'information a été apportée justement aux hommes de média le 24 octobre dernier à travers une conférence de presse tenue à Lomé. Pour la Haplucia, l'objectif

fessionnel contribuant à la sensibilisation sur le fléau de la corruption au Togo. Et dans son discours, le président de l'institution Aba Kimelabalo est revenu justement sur le rôle néfaste de la corruption et la nécessité de l'éradiquer : « la corruption freine la croissance économique d'un pays, nuit à l'état de droit et entraîne un gaspillage de compétence et de ressources. Lorsque la corruption est systémique, les investisseurs sont frileux en raison de l'augmentation du coût de l'activité économique induite par la corruption », a-t-il rappelé. Il

compagner dans sa mission de sensibilisation et d'information, de formation et d'éducation de la population. Avec la contribution des médias, la haute autorité peut exercer certaines de ses attributions, notamment : la diffusion et la vulgarisation des textes relatifs à prévention et à la lutte contre la corruption, l'organisation des actions de sensibilisation pour un changement de comportement... », a-t-il insisté.

Le représentant de la Haute autorité de l'audiovisuel et la communication (Haac), M. Kasséré Pierre Sabi a abondé dans le même sens. La corruption est un cancer qui ronge silencieusement, mais dangereusement les fondements de l'économie des nations et les médias

bat, je peux vous assurer que vous démontrez votre vision claire des leviers sur lesquels votre institution compte s'appuyer pour une lutte efficace contre ce fléau qui est la corruption. C'est un choix judicieux qui, j'en suis convaincu portera ses fruits tôt ou tard », déclare M. Sabi optimiste. Il a donc assuré la Haplucia de l'accompagnement indéfectible de la Haac dans ce combat et dans toutes ses initiatives visant à éradiquer ce mal. Pour les récompenses, les deux meilleures productions de chacune des quatre catégories seront récompensées. Le premier prix est composé d'un trophée, d'une attestation de participation et une enveloppe de 1 000 000 F CFA. Le deuxième prix est com-



Photo de famille

fléau. « Dans le cadre de sa mission de prévention, la Haplucia se doit de mobiliser les médias pour l'ac-

ont un grand rôle à jouer, révèle-t-il. « En choisissant de faire des médias des alliés privilégiés dans ce com-

posé d'une attestation et d'une enveloppe de 500 000 F CFA.

Régis

3ème édition du Festival Eco-culturel « Gléi-FESCO »

Le Maire Thaddee annonce les couleurs

Le Festival Eco-culturel « Gléi-FESCO » sera à sa troisième édition en décembre prochain. Les couleurs ont été annoncées vendredi dernier à travers une conférence de presse de lancement qui s'est déroulée dans les locaux de la maire Ogou 3 (Gléi) en présence des Conseillers municipaux, des autorités administratives, traditionnelles de la communes et les professionnels des médias.

Pour Kossivi Dieudonné Thaddee, Maire de la Commune Ogou3, président du Comité d'Organisation et président de l'ONG TogotoTogo, partenaire officiel de Gléi-FESCO, cette nouvelle édition de Gléi-FESCO vise à réunir les forces vives de la commune Ogou 3, la diaspora, les populations et les cadres de la commune autour d'un festival pour discuter de développement. C'est-à-dire, de réfléchir sur les projets socioculturels pour faire développer la commune Ogou 3. Mais également sensibiliser les participants

aux écoresponsables à travers des activités culturelles, éducatives, et environnementales. Gléi-FESCO qui se tiendra en décembre 2024 connaîtra l'intégration des solutions innovantes, dont l'intelligence artificielle, afin de mesurer et d'optimiser l'empreinte écologique de l'événement. Ceci pour engager les communautés locales dans une dynamique de changement positif. « Ce festival qui sera à sa troisième édition, va réunir la diaspora de Gléi, les cadres, les jeunes autour des



Table d'honneur

thématiques de développement. Le programme sera riche. Au menu : danses, culture, jeux, les contes, concerts, fêtes et une grande réjouissance populaire » a indiqué le Maire et président du Comité d'Organisation, Kossivi D. Thaddee. Ce dernier a également profité de l'occasion pour rendre hommage au chef de l'Etat pour sa vision de développement et son soutien à cette initiative de développement de sa

commune. « Je rends un hommage mérité au président Faure Gnassingbé pour sa vision, sa politique de paix, son leadership et pour son soutien sans faille et indéfectible à ce projet », a laissé entendre le jeune maire Thaddee, qui ne manque pas d'initiatives pour l'essor de Gléi, commune très importante de part sa position stratégique, ses activités socio-économique et sa population cosmopolite, facteurs très

important pour le développement de la préfecture de l'Ogou. Pour finir, le comité d'organisation a lancé un appel à sponsoring aux entreprises et aux mécènes en vue de soutenir cette initiative, un rendez-vous incontournable et très attendu par les fils de l'Ogou afin de contribuer non seulement au développement de cette commune mais également de toute la préfecture de l'Ogou.

Joachim

HCRRUN

Une nouvelle session d'indemnisation a débuté hier dans la région maritime

Le Haut-Commissariat à la Reconciliation et au Renforcement de l'Unité Nationale

Maritime, ceci jusqu'au 31 octobre selon un communiqué de l'insti-

compte les populations des préfectures concernées (Avé, Bas-Mono, Lacs, Yoto,

(www.hcrrun-tg.org) et affichée dans les bureaux des mairies et préfectures impliquées, sont invitées à se munir de pièces d'identité en cours de validité. Il s'agit d'un passeport, d'une carte d'identité, d'un permis de conduire ou à défaut de la

invitées à « faire preuve de patience et de compréhension en attendant leur tour d'indemnisation ». Cette nouvelle opération fait suite à celle déjà organisée dans les Plateaux et la Kara. Depuis le début des indemnisations en



(HCRRUN) a débuté hier à son siège de nouvelles indemnisations des victimes non vulnérables de la ré-

gion Maritime, ceci jusqu'au 31 octobre selon un communiqué de l'insti-

compte les populations des préfectures concernées (Avé, Bas-Mono, Lacs, Yoto, Vo, Zio, Golfe et Agoe-Nyivé). Les victimes, dont la liste est publiée sur le site web de l'institution

carte d'électeur de 2023. S'agissant des victimes dont les noms ne figurent pas sur la liste, elles sont

2018, plus de 10 milliards FCFA ont été déboursés par l'État.

Tinos

Païement de la TPU/ 3e Trimestre

Démarrage des contrôles ce 1er novembre

Les contrôles relatifs au paiement de la Taxe Professionnelle Unique (TPU) des transporteurs routiers vont débuter le vendredi 1er novembre prochain sur tout le territoire. L'annonce a été

faite par l'Office Togolais des Recettes (OTR), via un communiqué.

La perception de cette taxe « se poursuit au titre du troisième trimestre 2024,



conformément aux dispositions de l'article 57 du livre des procédures fiscales », a

précisé le fisc. Communément appelée "trimestre", elle se calcule sur une base

forfaitairement déterminée et sur le chiffre d'affaires estimé par l'administration fiscale.

Pour rappel, l'OTR a défini des grilles tarifaires selon le poids économique de chaque catégorie de véhicule, notamment le nombre de places et le tonnage. L'objectif est de préserver l'équité dans le paiement de la TPU



COMMUNIQUE DE L'OFFICE TOGOLAIS DES RECETTES

N°031/2024/OTR/CG/CI/DCCF

PAIEMENT DES DROITS LIQUIDES A LA DIRECTION DU CADASTRE ET DE LA CONSERVATION FONCIERE

Le Commissaire Général de l'Office Togolais des Recettes (OTR) rappelle à l'attention du public et des usagers de la Direction du Cadastre et de la Conservation Foncière (DCCF), qu'aux termes de l'article 97 du Livre de Procédures Fiscales, le paiement des droits liquidés suite à la présentation des réquisitions notamment de première immatriculation, de mutation partielle et totale, d'inscription hypothécaire, à la conservation foncière sont « payables au comptant ».

A cet effet, il est porté à l'attention des requérants, notamment les cabinets de notaires, dont les réquisitions liquidées sont restées impayées de régulariser leur situation au plus tard le **31 décembre 2024**. Passé ce délai, l'administration fiscale se réserve le droit d'engager toute mesure prescrite en vue du recouvrement de la créance de l'Etat.

Le Commissaire Général remercie tous les usagers pour leur bonne compréhension.

Fait à Lomé, le 28 octobre 2024

Le Commissaire Général p. i.

Philippe Koton B. TCHODJE

41, Rue des Impôts - 02 B.P. : 20823 Lomé - TOGO
Tél. : +228 22 53 14 00
Email : otr@otr.tg

FEDERER POUR BATIR
www.otr.tg



COMMUNIQUE DE L'OFFICE TOGOLAIS DES RECETTES

N°032/2024/OTR/CG/CI/DCCF

PAIEMENT DE LA TAXE SUR LA PLUS-VALUE DE CESSIONS A TITRE ONEREUX DE BIEN IMMEUBLES

Le Commissaire Général de l'Office Togolais des Recettes (OTR) rappelle à l'attention du public et des usagers de la Direction du Cadastre et de la Conservation Foncière (DCCF), que conformément aux dispositions de l'article 48 alinéa 2 du livre de Procédures Fiscales, le paiement de la taxe sur la plus-value de cessions à titre onéreux de biens immeubles a lieu « dans le mois qui suit celui au cours duquel les sommes taxables ont été payées ».

A cet effet, il est porté à l'attention de tous les contribuables, notamment les cabinets de notaires et les cessionnaires, qui restent devoir cette taxe de régulariser leur situation au plus tard le **31 décembre 2024**. Passé ce délai, les contrevenants s'exposent aux sanctions prévues par le Livre de Procédures Fiscales notamment en son article 115 et l'administration fiscale se réserve le droit d'engager toute mesure prescrite en vue du recouvrement de la créance de l'Etat.

Le Commissaire Général remercie tous les usagers pour leur bonne compréhension.

Fait à Lomé, le 28 octobre 2024

Le Commissaire Général p. i.

Philippe Koton B. TCHODJE

41, Rue des Impôts - 02 B.P. : 20823 Lomé - TOGO
Tél. : +228 22 53 14 00
Email : otr@otr.tg

FEDERER POUR BATIR
www.otr.tg

Ballon d'Or 2024

La déception

Le gota du football mondial s'est retrouvé le 28 octobre 2024 en France pour célébrer les meilleurs footballeurs de la saison 2023-2024. A l'arrivée et contre toute attente, c'est l'espagnol Rodri qui a été distingué en lieu et place du Brésilien Vinicius Jr que tous les spécialistes attendaient. Un grand échec dans l'organisation cette année, si l'on s'en tient à tous les commentateurs qui ont suivi cette cérémonie. Le joueur de Manchester City comparé à celui du Real Madrid pour plusieurs personnes n'a pas sa place à la première marche, même s'il reste un très bon joueur.

Rodri ballon d'Or, deuxième sur la marche Vinicius Jr et troisième Jude Bellingham. C'est le podium à l'issue de la cérémonie du ballon d'Or 2024. Pour l'édition 68 donc, c'est l'espagnol de Manchester City qui a vu son gravé sur la plus haute marche, déjouant tous les pronostics. Vainqueur du championnat anglais et de la coupe d'Europe, il a été préféré au joueur du Real Madrid Vinicius Junior qui a eu le mérite de mettre d'accord le monde du football la saison écoulée. Le Brésilien était en effet le principal artisan du sacre du Real Madrid en Ligue des champions.

Critères de désignation opaques

Le collectif a été privilégié à l'individualisme, laisse-t-on entendre dans le camp

des journalistes français, visiblement à cœur de défendre le choix de France Football organisateur de l'évènement. En effet sur le plan collectif, Rodri, outre la première ligue anglaise s'est adjugé la coupe d'Europe avec l'Espagne. Mais à côté, se basant sur ce même critère, certains joueurs du Real Madrid ont encore fait mieux. C'est le cas de Dani Carvajal qui a remporté la Liga espagnol avec le Real, la coupe d'Europe avec l'Espagne et la Super coupe d'Europe. En terme donc du collectif, personne n'a fait mieux. Une injustice flagrante qui a amené le Real à boycotter la cérémonie.

"Si les critères d'attribution ne désignent pas Vinicius comme vainqueur, ces mêmes critères devraient désigner Carvajal comme



Rodri

vainqueur. Comme cela n'a pas été le cas, il est évident que le Ballon d'Or de l'UEFA ne respecte pas le Real Madrid. Et le Real Madrid n'est pas là où il n'est pas respecté", a déclaré le club madrilène. Se basant sur cette position, aucun joueur, ni dirigeant du club n'a fait le déplacement de Paris pour la cérémonie du 28 octobre.

Mis de côté cet argument avancé par les organisateurs, le Brésilien Vinicius Junior apparaît comme le plus lésé dans cette histoire. Tant il a brillé sur les pelouses européennes, martyrisant toutes les défenses. C'est donc avec consternation que le monde s'est réveillé avec une tête qui n'aurait pas dû être couronnée, en l'occurrence celle de Rodri.

Les autres joueurs retenus parmi les 30

4. Dani Carvajal (ESP, Real



Vinicius

Madrid)

5. Erling Haaland (NOR, Manchester City)

6. Kylian Mbappé (FRA, Paris Saint-Germain / Real Madrid)

7. Lautaro Martinez (ARG, Inter Milan)

8. Lamine Yamal (ESP, FC Barcelone)

9. Toni Kroos (ALL, Real Madrid / retraite)

10. Harry Kane (ANG, Bayern Munich)

11. Phil Foden (ANG, Manchester City)

12. Florian Wirtz (ALL, Bayer Leverkusen)

13. Dani Olmo (ESP, RB Leipzig / FC Barcelone)

14. Ademola Lookman (NGA, Atalanta Bergame)

15. Nico Williams (ESP, Athletic Bilbao)

16. Granit Xhaka (SUI, Bayer Leverkusen)

17. Federico Valverde (URU, Real Madrid)

18. Emiliano Martinez (ARG, Aston Villa)

19. Martin Ödegaard (NOR, Arsenal)

20. Hakan Çalhanoğlu (TUR, Inter Milan)

21. Bukayo Saka (ANG, Arsenal)

22. Antonio Rüdiger (ALL, Real Madrid)

23. Ruben Dias (POR, Manchester City)

24. William Saliba (FRA, Arsenal)

25. Cole Palmer (ANG, Manchester City / Chelsea)

26. Declan Rice (ANG, Arsenal)

27. Vitorinha (POR, Paris-SG)

28. Alejandro Grimaldo (ESP, Bayer Leverkusen)

29. Mats Hummels (ALL, Borussia Dortmund)

29. Artem Dovbyk (UKR, SK Dnipro-1 / Gérone / AS Rome)

Chez les dames, c'est l'espagnole Aitana Bonmati du FC Barcelone qui succède à elle-même au palmarès.

Régis Talikpeti

Communiqué

"Suis Jésus le bon Berger". Que chaque habitant de la terre prête attention à ce message salvateur : "Repentez-vous ! Encore une fois, repentez-vous, car le royaume de Dieu s'est approché". Si vous voulez être protégés des malheurs qui s'abattront bientôt sur la terre écoutez ce message de survie : "Exercez fermement la foi au vrai Dieu et suivez le bon Berger".

Agbata, Lomé

34 B.P. 44 Kpogan-Lomé, Togo

☎ (+228) 92 33 87 90

📞 (+228) 92 33 87 90

www.TCSOJ.org

Producteurs de cacao honorés et récompensés à Kpalimé

Pour célébrer l'excellence du café et du cacao africain lors du prestigieux concours "Cocoa of Excellence 2023" en février 2024 à Amsterdam, l'Alliance Internationale de Biodiversité et le Centre International pour l'Agriculture Tropicale avait décerné des médailles aux trois meilleurs producteurs togolais sur les six en compétition.

Le comité de coordination pour les filières café et cacao du Togo (CCFCC) avait sélectionné six producteurs, représentant la richesse et la diversité des savoir-faire togolais et trois sont sortis victorieux.

Parmi les concurrents venus de toute l'Afrique et de l'océan Indien, les producteurs togolais se sont fait démarquer par la qualité exceptionnelle de leurs produits.

A l'annonce des résultats, un frisson de fierté parcourut la délégation togolaise.

Komi Aziague a été le premier à être honoré avec la médaille d'or pour son cacao d'une richesse aromatique inégalée. Ses efforts passionnés et son dévouement à l'art de la production avaient porté leurs fruits, et le monde découvrait enfin la qualité de son travail.

Ensuite, Komla Yebo reconnu pour son cacao aux notes subtiles et délicates, reçut la médaille d'argent. Son engagement pour des

pratiques durables et respectueuses de l'environnement lui a valu une reconnaissance bien méritée, marquant un pas important pour l'agriculture

célébration personnelle, mais aussi une vitrine pour le Togo sur la scène internationale.

Les médailles obtenues témoignent de l'engagement



togolaise.

Enfin, Guezede Kossi a reçu la médaille de bronze, célébré pour son cacao riche et complexe. Sa passion pour l'agriculture et son souci du détail lui ont permis de créer un produit d'exception qui séduisit les jurys du concours.

Cette cérémonie ne fut pas seulement un moment de

des producteurs et de la qualité des filières café et cacao du pays.

En lançant le vendredi 25 octobre 2024 à Kpalimé (120 km de Lomé) la campagne de commercialisation du café et du cacao, les lauréats ont été honorés par le CCFCC avec des enveloppes dotées pour chacun des trois médaillés qui ont

fait la fierté de la filière.

Précisément pour la campagne de commercialisation de cette année, producteurs, acteurs du secteur et représentants gouvernementaux, tous unis par une même ambition : valoriser les produits locaux et garantir un avenir durable aux agriculteurs.

Le représentant du ministre de l'Agriculture, Konlani Dindioque a rappelé que cette campagne vise non seulement à encourager la production, mais aussi à

Ensemble, ils pourront assurer une commercialisation efficace et éthique de leurs produits, répondant ainsi aux attentes d'un marché de plus en plus exigeant.

À travers cette initiative, le Togo réaffirme sa volonté de se positionner comme un acteur clé dans la production de café et de cacao de qualité, tout en protégeant les droits et le bien-être de ses producteurs.

L'espoir est grand que cette campagne soit le point de départ d'une nouvelle ère pour l'agriculture togolaise, où tradition et innovation se rencontrent pour créer un avenir prometteur.

Soulignons que Komi Aziague, qui a remporté la médaille d'or, a reçu une somme de 1 million de francs CFA en reconnaissance de son travail exceptionnel.

Komlan Yebo, médaillé d'argent, a bénéficié de 750 000 francs CFA, tandis que Monsieur Guezede Kossi, médaillé de bronze, a été honoré avec 500 000 francs CFA.

Ces distinctions et cet appui financier apporté par les premières autorités togolaises témoignent de la volonté du chef de l'État d'accompagner et de valoriser les efforts des producteurs dans leur quête d'excellence.

Prix des denrées à Sokodé, Badou et Lomé

Au marché central de Sokodé (région centrale), le prix du bol de maïs tourne autour de 700 à 750F, le sorgho autour de 1000 F.CFA.

Sur le même marché, le prix du bol du mil à 1200F.

Enfin à Lomé, le prix du bol de maïs à 750F, le tapioca à 1750 F, le haricot entre 2300 F et 2500F, le soja autour de 1200F.

Le bidon d'huile (25l) varie entre à 18000F et 20000F et le prix du litre à 650f. Le



Le bol du sésame épluché à 4800 F non épluché à 2300F.

En descendant à Badou, le maïs tourne autour de 600F à 700F, le bol du mil à 1300F, et le haricot entre 2100F et 2500F le bol.

Le prix du bol du sucre fin s'élève à 1700F. Le litre de l'huile de palme à 1750F.

Le carton du spaghetti varie entre 6500F et 8500F, puis le plateau d'œuf varie entre 2500F et 3500F selon la taille.

Des crédits agricoles à long terme aux agriculteurs

Des crédits agricoles à long terme, des assurances pour réduire les risques, des dispositifs de garantie pour faciliter le poids des prêts sont entre autres mécanismes déjà envisagés par le secteur bancaire national en faveur du monde paysan.

"En tant que représentants du secteur bancaire et des Systèmes financiers décentralisés (SFD), nous reconnaissons notre responsabilité dans le soutien aux agriculteurs et aux entreprises agricoles. Il est impératif de mobiliser les ressources financières nécessaires pour permettre à ce secteur de se moderniser, d'accroître sa productivité et d'assurer la sécurité alimentaire de notre pays", déclare Guy Martial Awona, directeur général d'Orabank Togo et président de l'APBEF.

Cet engagement a été concrétisé récemment à Lomé par la signature d'un mémorandum d'entente (MoE) entre la GIZ-Togo, l'Association professionnelle des banques et

établissements financiers (APBEF) et l'Association professionnelle des systèmes financiers décentralisés du Togo (APSFD-Togo).

Selon lui, ce MoE marque une étape importante dans la mise en place de solutions innovantes pour le financement agricole, un partenariat stratégique visant à créer un environnement favorable pour le développement des produits financiers adaptés aux besoins des entrepreneurs agricoles tout en tenant compte des réalités du secteur.

Précisément, un travail sera fait par la GIZ dans le cadre du Programme de la compétitivité du secteur privé (ProCOMP) avec ces institutions bancaires et financières pour développer des mécanismes de financement plus souples, accessibles et inclusifs pour les agriculteurs, y compris les petits producteurs.

"Nos institutions sont prêtes à jouer leur rôle dans cette dynamique et nous sommes convaincus que ce partenariat avec la GIZ ouvrira de nouvelles perspectives. Nous sommes

conscients que le financement de l'agriculture comporte des risques, mais ces défis peuvent être surmontés grâce à des partenariats solides et à l'innovation", indique M. Awona.

Pour la directrice générale de la GIZ au Togo Inge Baumgarten, la signature d'un mémorandum d'entente (MoE) marque un nouveau départ pour le secteur agricole.

"Que cette collaboration conduise à un regain d'intérêt vis-à-vis du financement agricole et agroalimentaire au sein des institutions financières, pour qu'enfin de plus en plus d'agriculteurs et d'entrepreneurs agroalimentaires et aussi d'entrepreneuses

agroalimentaires accèdent à des financements et puissent améliorer leur compétitivité afin de contribuer ainsi à la sécurité alimentaire et à la croissance économique du Togo", souligne Mme Inge Baumgarten, la directrice générale de la GIZ au Togo.

Source: agridigital.net



HORAIRES D'OUVERTURE ET DE FERMETURE DES PARCS DE VEHICULES D'OCCASION

Lundi à vendredi :
07h30 à 17h30

Samedi :
08h00 à 16h00

Tchalé, les parcs
de voitures
d'occasion s'ouvrent
à quelle heure ?

De lundi à vendredi :
07h30 à 17h30
et les Samedis :
07h30 à 16h00